



**21 DE OCTUBRE, 2020  
PRIMERAS PLANAS**



esfuman fideicomisos tras muralla y policías



Denuncia Nieto a *Cártel inmobiliario* en la CDMX



Fiscalizará el SAT domicilios sólo si el causante acepta



Fuera de control, la pandemia en España; masiva propagación



Concretan extinción de 109 fideicomisos



Falta entregar a EU la mitad de agua a tres días del plazo



Avanza con dificultad la extinción de fideicomisos



No hay vacunas en hospitales privados



Pasa Miscelánea sin mayor cambio



Aprueban Miscelánea fiscal; otorgan más facultades al SAT



AMLO: no se puede hablar de un rebrote



Juez niega fianza al general porque dice que se puede fugar



*Piratean* vacunas contra influenza



Fideicomisos, ya; van por fondo de salud



Por un nuevo modelo penitenciario



Senado vota fin de fideicomisos



¿Se puede hablar de rebrote en México?



“Nosotros no podemos interferir en un juicio que se lleve a cabo en Estados Unidos”



# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **La Facultad de Química suspende a dos docentes por dichos misóginos (La Jornada, p. 12)**
- **Prepara IPN cuadro para megaobras (Excelsior, p. 13)**
- **Procesan por fraude a Rector de UAEH (Reforma, p. 2)**
- **Abre el Tec un espacio a desarrollo sustentable (Reforma, p. 13)**
- **Morena y aliados avalan en el Senado la extinción de 109 fideicomisos (La Jornada, p. 4)**
- **El bloque opositor impugnará la decisión por la vía judicial (La Jornada, p. 4)**
- **Presentará Conacyt un análisis sobre 91 fondos y fideicomisos (La Jornada, p. 5)**
- **Se diluyen las protestas tras aprobación del dictamen (La Jornada, p. 5)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Suma IMSS a docentes (Reforma, p. 13)**
- **Descartan ilegalidad en colegio de Polanco (Reforma, p. 5-Ciudad)**
- **Apelarán padres sentencia de Miss Moni (Reforma, p. 5-Ciudad)**
- **Campaña para enseñar a los profesores (Excelsior, p. 8)**
- **Fabrican un aula 100% sustentable (Excelsior, p. 13)**
- **San Luis Potosí resalta avances educativos (Excelsior, p. 22)**
- **Encuentran vínculo entre un padre de familia y el asesino del profesor francés (La Jornada, p. 26)**

## SNTE/CNTE

- **Darán IMSS a docentes de Hidalgo (24-Horas, p. 14)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	12

## La Facultad de Química suspende a dos docentes por dichos misóginos

**ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ**

Profesores de la Facultad de Química de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) que piden sexo a sus alumnas a cambio de calificaciones, otros que se refieren a una joven como “una bolsa de hielo, porque cuando se le pega afloja”, han sido grabados y puestos en evidencia por sus estudiantes en las redes sociales ahora que imparten clases por videoconferencia.

Carlos Amador Bedolla, director de la facultad, que se encuentra *tomada* desde el miércoles por un grupo feminista, anunció este martes que ha suspendido a dos docentes.

La Colectiva Toffana, organización estudiantil que ocupó el plantel en demanda de que se atienda, sancione y erradique la violencia machista, publicó en sus cuentas de la red social una serie de videos en los que se observa a docentes dirigirse a sus estudiantes, algunos durante las clases en línea y otros en reuniones virtuales, y usar expresiones denigrantes, ofensivas y violentas en contra de alumnas y mujeres.

En uno de los videos, un profesor habla con una estudiante a la que, luego de advertirle que no está grabando la videoconferencia, le expresa que “como ahora no es presencial (nuestra reunión) no puedo proponerte sexo” para solucionar un problema de calificaciones.

En otro, un docente advierte a sus alumnos: “Voy a decir una cosa muy fea, a lo mejor van a decir que este profesor es un vulgar”, para luego referirse a “una niña a la que le decían la bolsa de hielo de oro, porque con los golpes afloja”.

Amador Bedolla señaló en un comunicado que “ante la publicación de un video en redes sociales, en el que se expresan comentarios sexistas y misóginos, he tomado la decisión de separar de cualquier contacto con estudiantes a un profesor de asignatura del Departamento de Fisicoquímica”.

Añadió que “también derivado de evidencia múltiple de actos considerados como violencia de género, que provocaron la indignación de las alumnas de la facultad, he tomado la decisión de separar de cualquier contacto con estudiantes a un profesor de asignatura, integrante del Departamento de Matemáticas”.

Sostuvo que “la Facultad de Química está comprometida en su lucha para prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia de género”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	13

## Prepara IPN cuadros para megaobras

POR LAURA TORIBIO  
[laura.toribio@gtmm.com.mx](mailto:laura.toribio@gtmm.com.mx)

El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Mario Alberto Rodríguez Casas, destacó que a partir de este ciclo escolar la institución prepara ya a los futuros cuadros profesionales que impulsarán proyectos nacionales, como el Tren Maya y el México-Querétaro.

Recordó que para el ciclo 2021/1, el IPN imparte la carrera de Ingeniería Ferroviaria en las Unidades Profesionales Interdisciplinarias de Ingeniería y Ciencias Sociales y Administrativas (UPIICSA) y de Ingeniería Campus Palenque (UPIIP).

Detalló que la carrera de Ingeniería Ferroviaria que se impartirá en la nueva Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería Campus Palenque y que inició sus actividades recientemente ofrecerá nuevas opciones educativas para que los jóvenes puedan impulsar los sectores productivo y social en la región sur-sureste del país.



ABEL BARAJAS

Un juez federal vinculó a proceso a Adolfo Pontigo Loyola, Rector de la Universidad Autónoma de Hidalgo (UAEH), por una presunta defraudación de 487 mil 222 pesos.

De acuerdo con informes de la Fiscalía General de la República (FGR), el juez de control del Centro de Justicia Penal Federal de Pachuca, Hidalgo, consideró que

el Ministerio Público Federal ofreció los datos de prueba necesarios para acreditar la existencia del delito de defraudación fiscal equiparada.

No obstante, el funcionario universitario llevará su proceso en libertad, ya que el delito no amerita la prisión preventiva oficiosa y el juzgador le impuso el pago de una garantía de 30 mil pesos, como parte de las medidas cautelares.

Adicionalmente, le fijó un plazo de dos meses para la investigación complementaria, tiempo en que la FGR y la defensa del imputado reunirán los datos de prueba que presentarán ante el juez para un eventual juicio.

En los últimos años, el nombre de la institución se ha visto envuelto en una serie de acusaciones por el manejo de recursos.

Gerardo Sosa Castelán,

ex Rector y ex presidente del patronato de la UAEH, se encuentra preso en el Penal del Altiplano por el desvío de 58.2 millones de pesos de la casa de estudios hacia negocios inmobiliarios.

Tras su detención, diversos funcionarios de la institución tramitaron amparos para evitar órdenes de aprehensión, entre ellos Pontigo Loyola. Su solicitud fue admitida en septiembre.

La Universidad también ha figurado en las indagatorias de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), que en diversas ocasiones le ha congelado las cuentas.

Al respecto, el Rector ha acusado a la dependencia federal de persecución.

“Pareciera que estamos siendo perseguidos bajo alguna circunstancia particular por alguien en relación a este tema”, afirmó en mayo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	2

# Procesan por fraude a Rector de UAEH



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	13

# Abre el Tec un espacio a desarrollo sustentable

GABRIELA VILLEGAS

MONTERREY.- Un espacio donde convivan las ideas y el debate sobre el desarrollo sustentable de las urbes será la revista digital Entorno y Futuro, del Centro para el Futuro de las Ciudades del Tec de Monterrey.

Durante la presentación ayer de la plataforma virtual, el presidente del Consejo del Tec, José Antonio Fernández, dijo que son necesarios los esfuerzos de todos los sectores de la sociedad para evolucionar a ciudades con una movilidad sustentable y con acciones concretas para revertir el cambio climático.

“Deberíamos continuar incrementando los esfuerzos entre la iniciativa privada, los gobiernos locales, municipales y estatales con las

instituciones académicas para poder crear planes urbanos, armonía visual”, expresó Fernández.

“Que haya convivencia, que haya movilidad sustentable, pero que estemos verdaderamente preocupados”.

En tanto, Enrique de la Madrid, director del Centro para el Futuro de las Ciudades, explicó que la revista Entorno y Futuro será trimestral y contará con secciones como notas breves, ciudadanía, urbes y datos que sirvan como base para hablar de mejores formas de construir las ciudades.

Adelantó que en la primera edición los ciudadanos podrán encontrar una entrevista que dio al Tec de Monterrey el Premio Nobel Mario Molina, que falleció recientemente.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	4

## Morena y aliados avalan en el Senado la extinción de 109 fideicomisos

• El PT anuncia voto en contra con otras bancadas

**ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS**

Periódico La Jornada  
Miércoles 21 de octubre de 2020, p. 4

En la vieja casona de Xicoténcatl, antigua sede del Senado, cercada por un cordón policiaco, Morena y parte de sus aliados se preparaban para aprobar esta madrugada la minuta por la que se eliminan 109 fideicomisos, que tienen un monto de 68 mil millones de pesos.

Se trata de recursos que se reasignarán para atender los efectos de la pandemia de Covid-19 en la salud y la economía, sostuvo el senador Alejandro Armenta (Morena) al presentar el dictamen y luego de confrontarse con legisladores del PAN que le exigían abandonar el recinto, ya que hace 12 días dio positivo al coronavirus.

El grupo morenista, que coordina Ricardo Monreal, tuvo que sortear los obstáculos que pusieron PAN, PRI, MC y PRD, y uno de sus aliados, el PT, que anunció el voto en contra ante el pleno senatorial, así como de integrantes de su bancada, como Germán Martínez, que expuso ante el pleno su desacuerdo con la extinción de los fideicomisos.

El PVEM cedió su lugar para fijar postura al morenista Germán Martínez, quien aseveró que sólo se arrodilla ante sus principios y su conciencia, y advirtió que se obtendrían más recursos si se regula el *outsourcing* y se cobra el IVA que evaden empresarios por medio de arquitecturas fiscales que en desaparecer fideicomisos públicos.



**La Jornada**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	4

La senadora petista Nancy de la Sierra no se presentó un día antes a la sesión de la Comisión de Estudios Legislativos Segunda, por lo que ese organismo –que encabeza la morenista Ana Lilia Rivera– no pudo aprobar la minuta por falta de quórum. Ayer, finalmente llegó por la tarde a la reunión en la que se aprobaron las reformas a diversas leyes para extinguir los fideicomisos.

Votó en contra y expuso que su fracción lo haría también en el pleno, porque no están de acuerdo con que “inexplicablemente se pretenda obtener recursos a costa de los más necesitados”. Adelantó que presentaría 37 reservas a la minuta.

“Es una traición del PT a los compromisos del Presidente de la República”, les dijo el morenista Rubén Rocha.

En la discusión ante el pleno, legisladores de PRI, PAN, MC y PRD coincidieron en que es “una barbaridad” la desaparición de fideicomisos, que dejará en el desamparo a defensores de derechos humanos, periodistas, campesinos, científicos y deportistas.

El senador Armenta expuso que el fideicomiso es una figura bondadosa que en gobiernos pasados se ha utilizado para no rendir cuentas sobre recursos públicos, y dio ejemplos del mal uso con algunos fondos, entre ellos el de desastres naturales, el Fonden.

Al cierre de esta edición el debate en lo general continuaba; 16 oradores estaban anotados en la lista y faltaba la discusión en lo particular, entre reclamos de la oposición, que hizo todo lo posible por evitar que comenzara la sesión e incluso exigió que se pidiera un oficio de la Secretaría de Salud de que existían condiciones para sesionar en Xicoténcatl.

Al inicio de la sesión, Armenta fue criticado por la senadora Martha Márquez (PAN), quien le exigió que saliera del recinto, porque era “una osadía” que se hubiera presentado “sabiendo” que dio positivo al coronavirus y podría contagiar a los demás legisladores.

El morenista, quien reapareció un día antes para presidir la aprobación de la minuta en la Comisión de Hacienda, que él encabeza, le respondió: “Es lamentable el argumento falaz” de quienes “hicieron el ridículo de sentarse en el suelo revolcándose hace unos momentos”.

Ello, en referencia a que la senadora Márquez, junto con sus compañeros de bancada Gustavo Madero y Xóchitl Gálvez, se acostaron en la calle frente a la casona de Xicoténcatl,

El coordinador Monreal decidió dejar la sede de Reforma e Insurgentes, bloqueada desde el lunes por pequeños grupos de manifestantes que ayer no pudieron hacer lo mismo en la vieja sede, ya que fue protegida por un cerco policiaco.

El único incidente fue cerca de las 11 de la noche, cuando cinco mujeres encapuchadas lanzaron petardos al Callejón del 57, a un costado de la sede senatorial.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	4

## El bloque opositor impugnará la decisión por la vía judicial

**VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL**

Integrantes del bloque opositor en el Senado se reunieron ayer con gobernadores de la Alianza Federalista, ante quienes se comprometieron a presentar recursos judiciales contra la desaparición de fideicomisos, ya que no cuentan con la mayoría legislativa para impedirlo.

El coordinador de la bancada priísta, Miguel Ángel Osorio Chong, coincidió con esa estrategia y dijo que está bien presentar amparos, aunque advirtió que lo fundamental es convocar a un acuerdo nacional “que nos acerque por el bien del país”.

Expuso que más de la mitad de los 109 fideicomisos que se pretende extinguir afectan directamente a las entidades. Los 35 fondos mixtos para investigación del Conacyt y los gobiernos locales y municipales equivalen a más de 4 mil 200 millones de pesos, producto de las aportaciones de la Federación y los estados.

Existen 15 fideicomisos de Centros de Investigación ubicados en los estados, con más de 220 millones de pesos. “Valdría la pena explicar de dónde va a salir esa parte del financiamiento para estas importantes instituciones”. Expuso que desaparece el Fondo Metropolitano, con 3 mil 980 millones de pesos en obras en proceso y que se generará un caos al no ejecutarlas.

El senador Osorio Chong advirtió que aunado a ello, en la Ley de Ingresos del próximo año los recursos del Poder Ejecutivo “irán para arriba en 4, casi 5 por ciento, mientras 22 entidades ven reducido su gasto programable”.

En el encuentro con el llamado Bloque de Contención los gobernadores de Colima, el priísta José Ignacio Peralta; Chihuahua, el panista Javier Corral, y Michoacán, el perredista Silvano Aureoles, advirtieron que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador pretende quedarse con los fondos de esos fideicomisos para manejarlos de manera discrecional en cuestiones electorales.

Osorio Chong y los coordinadores de PAN, MC y PRD, Mauricio Kuri, Dante Delgado y Miguel Ángel Mancera, se solidarizaron con los mandatarios estatales, porque están en el mismo camino en contra de que se extingan fondos como el de Desastres Naturales y muchos otros que protegen a periodistas, defensores de derechos humanos y víctimas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	5

## Presentará Conacyt un análisis sobre 91 fondos y fideicomisos

**LAURA POY SOLANO**

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) dará a conocer en los próximos días un análisis sobre la operación de los 91 fideicomisos de esta materia que se busca extinguir, luego de trabajar “a marchas forzadas” con el fin de revisar cada uno de estos mecanismos financieros, informaron fuentes del organismo.

Indicaron que el diagnóstico incluye los fideicomisos de los 26 Centros Públicos de Investigación (CPI), así como los 35 fondos mixtos destinados a los estados y a tres municipios, los fondos institucionales y los sectoriales Conacyt-Secretaría de Energía (Sener).

Estos últimos concentran algunos de los fideicomisos con mayores recursos, como el Fondo Sectorial Conacyt-Sener-Hidrocarburos, que cuenta con 12 mil 994.9 millones de pesos, y el Fondo Sectorial Conacyt-Sener-Sustentabilidad Energética, con más de 3 mil 506 millones de pesos. Estos fondos fueron creados en 2008 y ampliaron sus objetivos tras la aprobación de la reforma energética del sexenio peñista.

El primero se creó para atender las principales problemáticas y oportunidades en materia de hidrocarburos por medio del desarrollo de tecnología y la formación de recursos especializados. El fondo destinado a sustentabilidad energética incluye entre sus metas el financiamiento de investigaciones científicas, desarrollo tecnológico, innovación, el registro nacional o internacional de propiedad intelectual, formación de recursos humanos especializados, becas, creación y fortalecimiento de grupos o cuerpos académicos o profesionales de investigación, entre otros.

Sin embargo, de acuerdo con el libro blanco de los fondos sectoriales Conacyt-Sener 2012-2018, entre 2013-2017 sólo se financiaron 11 proyectos; 2015, con 53, fue el año con el mayor número de propuestas apoyadas. En 2013 sólo fueron tres los proyectos financiados y 18 en 2017.

Otros fideicomisos con más recursos son el Fondo Institucional Conacyt (Foins), con mil 211.7 millones de pesos, y el Fondo Institucional de Fomento Regional para el Desarrollo Científico, Tecnológico y de Innovación, con mil 546 millones de pesos.



# LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	5

## Se diluyen las protestas tras aprobación del dictamen

**FERNANDO CAMACHO SERVÍN**

Las manifestaciones en el Senado de la República en rechazo a la desaparición de 109 fideicomisos comenzaron a menguar este martes, luego de que se avaló en comisiones la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador para eliminar dichos fondos y hacer uso de más de 68 mil millones de pesos.

El lunes en la madrugada se vivieron momentos de tensión luego de que policías antimotines se presentaron afuera de la sede legislativa de Paseo de la Reforma y *encapsularon* a las personas que en ese momento se encontraban en plantón, lo cual dio lugar a una serie de insultos y empujones.

Aunque por momentos pareció que ocurriría un desalojo y circuló la versión de que el propósito de los uniformados era “abrir” un espacio para que los senadores pudieran entrar al día siguiente a sesionar al inmueble, finalmente los agentes se retiraron sin que la situación llegara a mayores.

### Abandonan la calle Madrid

Ayer, casi a las 10:30 de la mañana los integrantes de la Comisión de Estudios Legislativos Segunda convocaron a reunión en un hotel muy cercano al Senado, pero no se alcanzó el quórum necesario para la sesión, debido a la ausencia de la legisladora petista Nancy de la Sierra, quien ya había anunciado su oposición a que desaparezcán los fideicomisos.

Al conocer que el presidente de la mesa directiva del Senado, Ricardo Monreal, había convocado a los integrantes de dicho órgano legislativo a reunirse a las 16 horas en la antigua sede de la calle de Xicoténcatl 9, los grupos inconformes convocaron a movilizarse a dicho sitio, que para entonces ya estaba resguardado por grupos de policías que bloqueaban varias calles.

Sin embargo, finalmente no hubo manifestaciones alrededor de la mencionada sede, mientras en el plantón instalado en la calle Madrid algunos de los participantes en el plantón incluso comenzaron a retirarse.

En tanto, la organización de derechos humanos Amnistía Internacional llamó a los senadores a tomar en cuenta las necesidades y puntos de vista de la ciudadanía antes de adoptar una decisión.

En carta abierta firmada por la directora ejecutiva de AI México, Tania Reneaum, el colectivo manifestó su “más alta preocupación por la falta de mecanismos para una efectiva participación ciudadana en el análisis y revisión de la iniciativa que elimina 109 fideicomisos, algunos de ellos de gran importancia para la garantía de derechos humanos”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	13

## Suma IMSS a docentes

El IMSS, el gobierno de Hidalgo y 10 instituciones de Educación Superior firmaron convenios para asegurar al personal educativo. El director del IMSS, Zoé Robledo, dijo que la medida ampliará los servicios que ofrece el Instituto a los docentes. El funcionario recorrió las obras que se realizan en el Hospital General de Zona número 36.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	CIUDAD	5

# Descartan ilegalidad en colegio de Polanco

VÍCTOR JUÁREZ

El Programa Parcial de la Colonia Polanco no tiene al uso de escuela como uno de sus usos prohibidos, por lo que el Congreso de la Ciudad de México no debería rechazar el cambio solicitado por el Colegio Romera para el predio de Galileo 307, donde este plantel busca trasladarse.

Esto, de acuerdo con José Luis Guerrero, representante legal del Colegio, luego de que el viernes pasado la Comisión de Desarrollo e Infraestructura Urbana del Congreso rechazara, junto con otros casos, el cambio solicitado por este centro escolar.

“Esta iniciativa surge considerando que el PPDU no establece como prohibido el uso en el inmueble que se pretende para escuelas de educación básica, está cruzado con las diversas disposiciones de la Ley de Desarrollo Urbano”, explicó el litigante.

Tras el rechazo del Con-

greso, el Colegio adelantó que solventará las razones dadas por los legisladores, quienes batearon la solicitud del colegio, el cual se encuentra en construcción, por razones de forma, como no incluir versiones electrónicas de algunos archivos, omitir algunos datos y no adjuntar copia certificada de la credencial para votar.

“En la Asamblea (el Congreso) ahorita no están autorizando nada, entonces cualquier cosita quieren zafarse, que porque no entregamos en CD sino en USB, a ese nivel están. Son cosas de forma que ahorita estamos subsanando todo para volverla a meter, afortunadamente ya nos dijeron qué fue, ahora no van a tener más remedio”, señaló Guerra.

El Colegio cambiará de sede al predio ubicado en Galileo 307, para lo cual obtuvo autorización de su manifestación de construcción por parte de la Alcaldía Miguel Hidalgo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	CIUDAD	5

# Apelarán padres sentencia de Miss Moni

VIRIDIANA MARTÍNEZ

Padres de los niños que murieron el 19 de septiembre de 2017, tras colapsar el Colegio Rébsamen, apelarán la sentencia de 31 años de prisión que dictó un juez el 14 de octubre en contra de la ex directora Mónica García Villegas, informaron durante conferencia de prensa.

Enrique Fuentes, abogado del Bufet Fuentes León, mismo que los representa, indicó que pedirán que la pena de prisión sea de más de 50 años en lugar del tiempo que le dieron y que el monto por reparación del daño sea de más de 5 millones por cada víctima y no los 400 mil

que ordenó un juez.

Refirió que la pena de prisión que le dieron es mínima, así como la reparación del daño, por lo que piden que sea justa, pues la ex directora tenía conciencia de que construir un cuarto piso en el colegio era riesgoso para la estructura.

“Nosotros pedimos que fuera completamente asequible a los hechos acontecidos, no una pena mínima sino una pena asequible y una pena que fuera proporcional a los eventos, una pena corporal que fuera superior a los 50 años de cárcel”, dijo Fuentes.

“Lo único que estamos pidiendo es que sea un aspecto justo, que sea proporcional a

**Enrique Fuentes, abogado**

“Lo único que estamos pidiendo es que sea un aspecto justo, que sea proporcional a los hechos acontecidos y que esto no vuelva a acontecer”.

los hechos acontecidos y que esto no vuelva a acontecer y que exista un llamamiento ante las autoridades que hoy son competentes en contra de los colegios que también funcionan irregularmente”.

Respecto a que si la solicitud de más años para Mónica García es una persecución política, Fuentes explicó que lo que buscan es que la pena

vaya a la par de los delitos que cometió.

Además, continuarán con los procesos para que también se hagan responsables por estos hechos las autoridades de Tlalpan, que fueron corresponsables en los actos de corrupción que permitieron que el edificio tuviera más peso del que podía sostener.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	8

GRACIAS A TI MAESTRO

# Campaña para enseñar a los profesores

POR LAURA TORIBIO  
[laura.toribio@gtmn.com.mx](mailto:laura.toribio@gtmn.com.mx)

La mejor manera de defender el derecho a aprender de niñas y niños en plena pandemia de covid-19 es defender el derecho de sus maestras y maestros a seguir aprendiendo, aseguró David Calderón, presidente de la organización Mexicanos Primero, en el marco del lanzamiento de la campaña Gracias a ti Maestro, que busca fortalecer la formación de los docentes sobre nuevas tendencias en técnicas de aprendizaje virtual y habilidades socioemocionales.

La organización Educando by Worldfund lanzó la campaña que estará vigente hasta el próximo 5 de diciembre a través de un Festival Virtual dirigido a docentes de América Latina, en donde se ofrecerá contenido gratuito y disponible para fortalecer su formación en nuevas



### Vigencia

La campaña de la organización Educando by Worldfund estará vigente hasta el próximo 5 de diciembre.

tendencias en técnicas de aprendizaje virtual buscando impactar a 10 mil maestros y maestras en la región.

De manera paralela se ofrecerán paneles en vivo y sesiones de networking para empresas, gobiernos, ONG's y actores relevantes en el ámbito de la educación y el sector social

“La pandemia ha hecho aún más evidente cuán cruciales son los maestros en la educación de los niños. El cierre de escuelas afecta a 1,500 millones de estudiantes en 191 países. Es indispensable recuperar los vínculos y las interacciones sociales que genera la escuela. Son la base del aprendizaje”, destacó Elisa Bonilla, consultora internacional en educación e integrante de la Red de Mujeres por la Educación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	13

# Fabrican un aula 100% sustentable

POR ERNESTO MÉNDEZ  
[ernesto.mendez@ggimm.com.mx](mailto:ernesto.mendez@ggimm.com.mx)

En la Sierra Norte de Puebla se construye un aula sustentable, que es la primera del país hecha 100% con materiales reciclados, en la que se utilizaron láminas de polialuminio equivalentes a cuatro toneladas de envases reciclados de Tetra Pak.

Bajo la iniciativa "Tu reciclaje construye mi futuro", la obra se realiza en el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Puebla (Cecyte), con el apoyo del Ayuntamiento de Xicotepec.

El polialuminio obtenido de los envases y utilizado en el techado y pupitres tiene características impermeables, térmicas y acústicas, que ayudarán a que el Aula Sustentable tenga mayor confort.

El proyecto busca que más jóvenes cuenten con un espacio adecuado para seguir con sus estudios, informó Alfredo Román, gerente de Sostenibilidad de

**4**

**TONELADAS**

de envases reciclados de Tetra Pak sirvieron para edificar el aula en la Sierra Norte de Puebla.

Tetra Pak México.

"Estamos muy contentos de poder participar en este tipo de iniciativas que son en beneficio para las generaciones futuras y que además impulsan el reciclaje y cuidado del medio ambiente enfocado en disminuir nuestra huella ambiental", indicó.

Agregó que con el apoyo de la presidencia municipal, que en esta administración creó la Dirección de Ecología para dar un nuevo enfoque a la disposición de residuos y el cuidado del medio ambiente, se instalará un contenedor fabricado con envases reciclados para que la ciudadanía deposite sus envases posconsumo de Tetra Pak.



**EXCELSIOR**  
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	22

CARRERAS Y MOCTEZUMA SE REÚNEN

## San Luis Potosí resalta avances educativos

DE LA REDACCIÓN  
nacional@gimm.com.mx

El sistema educativo de San Luis Potosí es de vanguardia gracias a la constante capacitación y compromiso de la fuerza docente y del respaldo de la Federación para invertir en infraestructura y equipamiento de los planteles, señaló el gobernador del estado, Juan Manuel Carreras López, tras una reunión con el titular de la Secretaría de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán.

El jefe del Ejecutivo potosino destacó que, ante la contingencia sanitaria, la Federación ha desplegado un

sistema de clases por diversos medios para mantener la capacitación de la comunidad educativa, que representa un reto histórico para el sector, y para lo que la fuerza docente de San Luis Potosí responde con compromiso a favor de la niñez.

Carreras López insistió en la importancia de consolidar vínculos con la autoridad educativa para fortalecer la educación en sus distintos niveles, contar con infraestructura y equipamiento acorde a las nuevas tecnologías, y con las herramientas para el retorno de las y los estudiantes a las aulas, una vez que las condiciones



Foto: Especial

El secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, se reunió con el gobernador de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras.

sanitarias lo permitan.

Recordó que en San Luis Potosí se han creado más de 20 mil nuevos espacios para jóvenes en estudios de

bachillerato y universitarios, además de que 200 mil potosinos dejaron atrás el analfabetismo o terminaron su primaria y secundaria.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/20	1	26

## Encuentran vínculo entre un padre de familia y el asesino del profesor francés

**REUTERS Y AFP**

Periódico La Jornada  
Miércoles 21 de octubre de 2020, p. 26

París. El adolescente checheno que decapitó el viernes pasado al profesor francés Samuel Paty por mostrar caricaturas del profeta Mahoma en clase, se puso en contacto con un padre de familia de la escuela que, de acuerdo con los fiscales, usó las redes sociales para fomentar una campaña de odio contra la víctima, según una fuente policial.

El atacante envió al padre del escolar musulmán un mensaje SMS y añadió que no estaba claro si el padre respondió. BFM Tv informó que sí hubo intercambio de mensajes de WhatsApp con el asesino en los días previos al ataque. El agresor, muerto a tiros por la policía poco después del ataque, quería castigar a su víctima por mostrar a sus alumnos las caricaturas en una clase centrada en la libertad de expresión dada a principios de este mes.

El padre del alumno es una de las 16 personas detenidas por el asesinato de Paty, de 47 años, que horrorizó al país. París anunció ya la expulsión de 230 extranjeros extremistas y ayer el primer ministro Jean Castex afirmó ante la Asamblea Nacional: "El islam radical se ha infiltrado en nuestra sociedad basada en la tolerancia".

Paty fue decapitado en una calle a plena luz del día en Conflans-Sainte-Honorine, suburbio de clase media de París, por el checheno de 18 años, nacido en Moscú y refugiado en Francia.

Los fiscales dijeron que el atacante pidió a alumnos fuera del College du Bois d'Aulne que identificaran a Paty a cambio de dinero. Medios franceses informaron que fueron interrogados cuatro estudiantes. No está claro si conocían los motivos del asesino.

Hoy se celebrará un homenaje nacional a Paty en la Universidad de la Sorbona de París. El ministro de Educación Jean-Michel Blanquer indicó que se le entregará de manera póstuma la Legión de Honor, el más alto galardón de Francia.

El gobierno francés anunció que las acciones contra el islam radical se intensificarán y que disolverá el colectivo palestino Cheikh Yassine "directamente implicado" en el asesinato.

La mezquita de Pantin, considerada refugio del "movimiento islamita radical" donde se propagan mensajes "susceptibles de haber conducido" al asesinato del profesor, será cerrada seis meses.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/2020	ESTADOS	14

## Darán IMSS a docentes de Hidalgo

Docentes de Hidalgo serán incorporados al régimen ordinario del Instituto Mexicano del Seguro Social, luego de que el IMSS, el Gobierno del estado y diez instituciones públicas de educación superior firmaron convenios y una carta de colaboración.

El director general del Instituto, Zoé Robledo, señaló que esta acción “es un acto de justicia”, porque Hidalgo y sus instituciones se convierten en punta de lanza para lograr una mayor cobertura de la población.

“Esperamos que sea una nueva hora de reencuentro del Seguro Social con las entidades públicas y en particular, con las instituciones de este nivel educativo de todos los estados del país”, expresó.

Zoé Robledo, acompañado por el gobernador Omar Fayad, subrayó que el IMSS y el gobierno del estado buscan garantizar los derechos que han sido negados a los trabajadores de la academia, la cultura y la ciencia que le han dado realce a Hidalgo.

“Estamos recuperando esa relación histórica con la cultura, la ciencia, el deporte, y con la posibilidad de abrir nuestras puertas de los mejores médicos, médicas, especialistas, de gente muy entregada para la atención médica en particular y para los otros derechos y seguros que cubre este convenio”, refirió. /REDACCION



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Yo lector / Redes Sociales (Excélsior, p. 12)**

### SEP

- **Artículo La escuela que no se fue / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 15)**
- **Columna Trascendió (Milenio, p. 2)**

### SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Lo que importa es la Cuarta Transformación / Lorenia Valle (El Sol de México, p. 10)**
- **Columna El Correo Ilustrado / Exigen a la AEFCEM cubrir plazas docentes (La Jornada, p. 2)**
- **Columna Quebradero / Con consulta o sin ella, motivos hay / Resquicios (La Razón, p. 2)**
- **Columna Pulso Político / Protestas por extinción de fideicomisos (La Razón, p. 6)**
- **Columna Punto y Aparte / Asfixiante recorte a transferencias estatales y salud, en vilo (La Razón, p. 15)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/2020	NACIONAL	12

## REDES SOCIALES

Las redes sociales están tomando un papel muy importante, cada día vemos un nuevo video que en cuestión de minutos se hace viral y en muchas veces es para denunciar una justicia o para “quemar” a alguien público que ha tenido un resbalón.

Ayer, a través de su portal me enteré que dos profesores de la UNAM fueron separados de sus cargos por una serie de comentarios misóginos y que fueron exhibidos por sus propios alumnos.

Antes podría pensar que exponer algo en las redes sociales no funciona. Ahora pienso todo lo contrario. Qué bueno que se le dé un uso correcto para exhibir a los maestros que son groseros con alumnos, intolerantes o que se quieren hacer graciosos con comentarios ofensivos a la mujer. Supongo que en este momento ya no les hacen gracia las consecuencias de sus actos.

Espero que éste sea el uso que les demos a las redes. Algo positivo; para denunciar, para pedir ayuda, para exponer una injusticia, y no para tirar lodo a otras personas, propagar el odio, que con nuestras autoridades ya tenemos bastante.

**PATRICIA TORRES**  
CIUDAD DE MÉXICO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/2020	NACIONAL	15



**Carlos Ornelas**  
Académico de la Universidad  
hum\_mus@hotmail.com

## La escuela que no se fue

La escuela que está cerrada es la física, la material, la que tiene salones y donde conviven docentes y alumnos. Pero sobreviven la institución subjetiva, la mentalidad y los valores que surgen de esa materialidad: una escuela simbólica. Tal vez la gente piense en ACII como si fuera el establecimiento concreto. Parece que la SEP quisiera hacer lo mismo, en los mismos tiempos, y espera resultados iguales a los de la escuela presencial. Pero es imposible.

El 5 de agosto publiqué en este nuestro **Excelsior** una pieza, "La escuela que se nos fue". Sostengo el argumento de que, con todo y que no es un reconstituyente omnipotente, el programa Aprende en Casa II (ACII) amortigua efectos que la pandemia acarrea al sistema escolar. No obstante, al final, la desigualdad educativa y social será mayor.

También argüí que hay una revaloración de la educación a distancia y que docentes y padres de familia experimentan nuevos retos. Empero, un artículo del sociólogo Emilio Tenti, "¿Cómo reconstruir una escuela post pandemia?", en *NoticiasPerfil* (12/10), me puso a pensar en un asunto que se me escapó.

La escuela que está cerrada es la física, la material, la que tiene salones y donde conviven docentes y alumnos. Pero sobreviven la institución subjetiva, la mentalidad y los valores que surgen de esa materialidad: una escuela simbólica. Tal vez la gente piense en ACII como si fuera el establecimiento concreto. Parece que la Secretaría de Educación Pública quisiera hacer lo mismo, en los mismos tiempos, y espera resultados iguales a los de la escuela presencial. Pero es imposible.

Hábitos y tradiciones de maestros no mudan de un año a otro, ni aun en entornos de emergencia y cambios bruscos forzados por la pandemia. Los atributos culturales, los usos y formas de ejercer la pedagogía y traducir el currículo a una práctica completa son persistentes. Sin embargo, la emergencia quebró rutinas arraigadas.

Si bien nadie puede asegurar que la escuela presencial que teníamos era buena, una institución ejemplar, que ofreciera educación de calidad, los maestros podían discernir diferencias de los alumnos en ritmos de aprendizaje, acomodar el currículo y las tareas que sugieren los libros de texto a su contexto particular. Ya no lo pueden hacer. Hoy, los alumnos que no tienen conexión a la red tienen que ver, al menos, tres programas de televisión por semana y hacer tareas homogéneas.

Tal vez por ello —y por razones prácticas— muchos docentes reclaman que ACII no satisface las expectativas de

la sociedad y les acrecienta el trabajo, violenta sus derechos laborales. En efecto, hay profesores de secundaria que tienen hasta ocho grupos (la doble plaza) y otros que tienen cuatro, más de 100 alumnos. Si ya antes tenían broncas para atender a los alumnos, en este momento se multiplican, se acabaron los horarios. También se modificaron las pautas de planeación y diseño de clases y tareas, pero las autoridades esperan que la evaluación sea igual que antes.

Además, muchas maestras también son madres de familia y tienen que representar dos papeles. Por una parte, cumplir con su función docente, enviar y revisar trabajos, contestar correos, estar al pendiente de las dudas de padres de familia, efectuar reuniones virtuales con alumnos y cuidar de su estado emocional. Por otra parte, cumplir como mamá y apoyar en las tareas escolares a los hijos, estar al pendiente del WhatsApp, los horarios de programas por TV y cuidarlos.

En familias de clase media urbana, con uno o dos hijos en casa, madres —incluso padres— apoyaron y hasta disfrutaron de la experiencia, al mismo tiempo que valoraron más el trabajo de los docentes de sus hijos. *El Mundo de la Educación* (edición 19, septiembre-octubre de 2020) ofrece testimonios valiosos sobre la experiencia de educar en casa, las vicisitudes que advirtieron y formas de salir adelante.

Desde la perspectiva de una de mis estudiantes, profesora de español en secundaria,

los docentes sufren de burocratismo en grado superlativo. Directores y supervisores exigen triangular los programas de TV, aunque no tanto para que los niños aprendan, sino para alcanzar más cobertura y justificar el gasto.



Es allí donde se encuentra, pienso, la contradicción entre lo que puede cumplirse —incluso, algunos lo hacen con pasión— y las expectativas de que será igual que en la escuela presencial. El tesón de la mentalidad burocrática es fornido, representa a la escuela simbólica que no se fue.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/2020	AL FRENTE	2

## TRASCENDIÓ

**Que** el programa a distancia Aprende en Casa II de la SEP, que encabeza **Esteban Moctezuma Barragán**, trae mejor *rating* del esperado y ha llegado a casi 27 millones de personas, de acuerdo con la firma Nielsen Ibope, que ya tiene hasta medido el tiempo que le dedican a diario los niños y jóvenes a estudiar por televisión: 51 minutos con 19 segundos.

**Que** hablando de video, uno exhibido en la mañana de ayer provocó el despido de **Alejandro Cabrera Fernández**, coordinador de Relaciones Laborales y Recursos Humanos de Petróleos Mexicanos, por haber sostenido una reunión fuera de las instalaciones de la empresa con el otrora dirigente del sindicato de Pemex, el priista **Carlos Romero Deschamps**, y otros ex funcionarios y ex líderes gremiales. El argumento es que el encuentro fue “unilateral” y “sin la autorización de sus superiores jerárquicos”. Bye!

**Que** hoy el dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, **Clemente Castañeda**, hará oficial el fichaje de **Ivonne Ortega**, que además de asegurar ya una diputación plurinominal para el próximo año, tendrá el objetivo de ubicar a su nuevo partido como segunda fuerza política en Yucatán, entidad que ella gobernó como priista. Otros personajes reclutados son **Juan Zepeda** y **Armando Ríos Piter**, ex perredistas, de cara a la elección de 2021.

**Que** si **Citlalli Hernández** salió buena para las encuestas de su partido, no menos avezada resultó para atraer denuncias, pues es señalada en 76 de las 80 presentadas ante la Fiscalía Especializada para Delitos Electorales con motivo de los comicios en Hidalgo y Coahuila, gracias a un tuit del consejero **Ciro Murayama**. —



**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/2020	ANÁLISIS	10

# Lo que importa es la Cuarta Transformación

Lorenia Valles

**Nadie duda** del apoyo popular que ostenta el presidente Andrés Manuel López Obrador. Aquel histórico 1° de julio de 2018, más de 30 millones de mexicanas y mexicanos votaron a favor del proyecto de transformación que puso sobre la mesa la urgencia de acabar con la corrupción, reivindicar la vida pública y dar justicia a los más pobres.

Ningún partido político cuenta con un número de afiliados que se acerque siquiera a una décima parte de los 30 millones de ciudadanas y ciudadanos que dieron su voto de confianza al presidente López Obrador. Esto demuestra que la base de apoyo del Presidente de la República va más allá de los militantes y simpatizantes de Morena y de los otros partidos que integran la coalición "Juntos Haremos Historia".

Desde que asumió el cargo, el Presidente ha puesto una barrera entre el ejercicio de gobierno y la vida partidista, tomando una sana distancia de los asuntos internos del Morena, aun cuando es referencia obligada para expresar su opinión sobre el partido. Ha dejado claro que una cosa es gobernar al país y otra es Morena; también ha dicho que la Cuarta Transformación no le pertenece a ningún partido, sino al pueblo de México.

Morena es una organización joven. Apenas en 2014 obtuvo el registro como partido político, aunque en pocos años se convirtió en la principal fuerza electoral del país y asumió la mayoría de los cargos de elección popular a nivel federal, estatal y municipal, modificando drásticamente la geográfica electoral ante un sistema de partidos afectado por la desconfianza ciudadana.

Pero la historia de Morena no inició cuando logró el registro como partido político. Detrás de Morena están las luchas de la izquierda mexicana (institucional y no institucional), así como los movimientos sociales emergentes a favor de la justicia y la dignidad de los pueblos.

Detrás de morena están los hechos que obligaron al pueblo a levantar la voz, como las mal llamadas "Reforma Energética" y "Reforma Educativa" de Peña Nieto; el hartazgo por la corrupción sistemática, de la cual ahora sabemos que llegó al ámbito militar; la desaparición de los estudiantes de Ayotzinapa, las víctimas de la Guardería ABC en Sonora, así como las víctimas de la guerra contra el narcotráfico.

Detrás de Morena están las movilizaciones en contra del proceso de desafuero a Andrés Manuel López Obrador en 2005; además del plantón en la avenida Reforma de la Ciudad de México y la toma de protesta de la presidencia legítima, tras el fraude electoral de 2006.

Muchos de los liderazgos visibles en el nuevo gobierno, desde entonces estuvieron al pie del cañón con Andrés Manuel López Obrador. Otros liderazgos se sumaron con la fundación de Morena. Incluso, otros más se integraron en el marco de la elección de 2018. Yo inicié mi vida política alzando la voz en contra del desafuero.

El presidente López Obrador recorrió todo el país para promover un proyecto alternativo de nación, organizando al pueblo desde abajo, asumiendo que éste es el que verdaderamente manda, gobierna y transforma. Así nació Morena: con el pueblo organizado para transformar y con un líder que ha hecho suyos los principios de "no mentir, no robar y no traicionar al pueblo".

Es por esto que la falta de conciliación en Morena, resulta grave, como partido político estamos obligados a reflexionar qué estamos haciendo y asumir la responsabilidad que el pueblo nos delegó.

**El presidente** López Obrador recorrió todo el país para promover un proyecto alternativo de nación, organizando al pueblo desde abajo, asumiendo que éste es el que verdaderamente manda, gobierna y transforma. Así nació Morena: con el pueblo organizado para transformar y con un líder que ha hecho suyos los principios de "no mentir, no robar y no traicionar al pueblo".

Los nuevos tiempos exigen de Morena estar a la altura del pueblo de México.

El presidente López Obrador requiere de un liderazgo convencido de la transformación que estamos viviendo y que defiende el programa de gobierno. Hasta ahora, Mario Delgado es el único aspirante a la presidencia nacional de Morena que ha llamado a la unidad; convocatoria a la que ya se sumaron líderes como Gibrán Ramírez y Antonio Attolini. Lo que importa es la Cuarta Transformación.

Colofón: Recientemente en la Cámara de Diputados aprobamos una reforma a los artículos 4° y 73 de la Constitución federal, la cual impulsé con el objetivo de que se reconozca a las personas jóvenes como titulares de derechos y se faculte al Congreso de la Unión para legislar en materia de juventudes. Este es un logro histórico, que demuestra el compromiso de la Cuarta Transformación con las y los jóvenes.

Aún falta que la reforma sea aprobada por la mayoría de las legislaturas de los estados. Por ello, es importante instar a las y los diputados locales a que se sumen votando a favor de las juventudes.

Diputada federal por Morena  
@LoreniaValles



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/2020	EL CORREO ILUSTRADO	2

### Exigen a la AEFCM cubrir plazas docentes

A partir del 19 de agosto la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México (AEFCM) inició la asignación de plazas docentes a los aspirantes en el proceso de selección 2020-2021, y se han entregado muy pocas. En primaria han sido no más de 180 plazas, cuando en el oficio AEFCM/CAJT/UT-0541/2020 se hace mención que hay 828 distribuidas en 586 escuelas y tienen presupuesto activo, es decir, listas para cubrir pagos.

¿Con qué objetivo Luis Humberto Fernández, titular de la AEFCM, niega el derecho constitucional a la educación a niñas y niños? ¿Por qué no hacen valer en la dependencia los principios de eficiencia y transparencia al citar vía remota y presencial a los aspirantes de primaria? Los candidatos nos manifestaremos pacíficamente mañana a las afueras del inmueble de Isabel la Católica 165 para entregar un pliego petitorio.

*Hugo Robledo M.*



# La Razón

razon.com.mx

## • QUEBRADERO Con consulta o sin ella, motivos hay

Las detenciones de Genaro García Luna y Salvador Cienfuegos llevan inevitablemente a Felipe Calderón y a Enrique Peña Nieto. Debiera ser cuestión de tiempo para que en las declaraciones o investigaciones aparezcan los expresidentes.

En el caso de García Luna se han abierto investigaciones aquí y allá, que acorde a las funciones del detenido en Nueva York, se presume tendrían que alcanzar a altas esferas de los sexenios panistas.

Si bien podría suceder que se guardara parte de lo que sabe e hizo, no se puede perder de vista que está contra la pared. Los escenarios apuntan a que podría pasar el resto de su vida en la cárcel, algo tendrá que hacer.

Lo que hace diferente el caso Salvador Cienfuegos es el cargo que ocupó, las responsabilidades que se le imputan y que era muy cercano a Peña Nieto y con capacidad de decisión.

Los casos se cruzan. Los une la corrupción y el presumiblemente haber utilizado estructuras de gobierno para hechos delictivos, los cuales se basan en un *modus operandi* intrínsecamente ligado a la operación y funcionamiento del sistema político.

El Presidente se ha encontrado con casos emblemáticos y mediáticos de manera inesperada, los cuales, por lo que él mismo ha dicho, no estaban siendo investigados del todo por más que estuvieran en su radar y formaran parte de su sistemático discurso contra el pasado.

Si López Obrador quería exponer a los expresidentes ante la opinión pública por lo que estamos viendo y por lo que se ve venir, bien se puede evitar hacer una consulta, la cual tendrá seguramente resultados previsibles.

El caso Salvador Cienfuegos concita muchas preguntas. En función del cargo que ocupó, a lo que hay que sumar las redes que seguramente mantiene, resulta extraño que no tu-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/2020	LA 2	2

viera conocimiento de que estaba siendo investigado en EU adonde llegó con toda su familia. Llama la atención que se haya involucrado con un narcotraficante que no era de altos vuelos y que haya permitido que en su entorno se movieran las estructuras para beneficiarlo.

A estas alturas la hipótesis de que Cienfuegos sabía lo que le podía pasar llegando a Los Ángeles es para tomarse en cuenta. Con toda la información que tiene no tiene lógica que se haya ido materialmente a entregar a sabiendas de lo que eventualmente podía pasarle.

El silencio de Peña Nieto no puede durar mucho tiempo. Cada vez hay más asuntos sobre su gestión que está obligado a explicar, porque es claro que los entornos lo están cercando. La detención de Cienfuegos merecería al menos la solidaridad hacia un hombre que si algo hizo durante 6 años fue serle solidario en temas que hoy siguen siendo cuestionados.

Es difícil imaginar que las investigaciones no lleguen a los expresidentes. El presunto "trabajo" que tanto García Luna como Cienfuegos desarrollaron tuvo que haber pasado, de alguna otra forma, por las instancias superiores.

Con la detención del general se abrió un boquete en la Seden. Da la impresión de que el Presidente se fue dando cuenta de ello al paso de los días. De tener una actitud distante ha pasado a exigir un proceso justo para Cienfuegos, al tiempo que se ha autonombrado vocero del caso como si no debieran ser las instancias judiciales las responsables de ello.

Lo que se confirma es que la DEA una vez más se metió hasta la cocina. No informa porque no confía e independientemente de lo que esto significa, internamente no hay manera de pedirles que nos informen, porque hacerlo significa que se filtre información entre quienes están siendo investigados; al interior todo se ve carcomido.

Motivos sobran para que los expresidentes estén en la mira.

### ● RESQUICIOS.

No es necedad ni mantener privilegios. Los fideicomisos en un gran número de casos han sido estratégicos para el desarrollo de la ciencia, la investigación, el arte, la cultura, el cine, el deporte y la defensa de los derechos humanos. De nada van a servir los machetazos del Congreso a "petición" de ysq.

### ES DIFÍCIL IMAGINAR

que las investigaciones no lleguen a los expresidentes.

El presunto "trabajo"

que tanto García Luna

como Cienfuegos

desarrollaron tuvo

que haber pasado,

de alguna otra forma,

por las instancias

superiores

Twitter: @JavierSolorzano



solorzano52mx@yahoo.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/2020	MÉXICO	6



• PULSO  
POLÍTICO

Por Francisco  
Cárdenas Cruz

**Protestas por extinción  
de fideicomisos**

fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Entre protestas de las bancadas de oposición que votaron en contra, como advirtieron que lo harán en el pleno y con la sede del Senado de la República bloqueada por segundo día consecutivo, avanzó en comisiones la desaparición de 109 fideicomisos, por lo que el líder de la mayoría, Ricardo Monreal, libra una batalla para sacar adelante esa iniciativa que ha generado rechazo generalizado.

Por ello, los gobernadores de la Alianza Federalista y las bancadas de oposición en la Cámara Alta acordaron dar una batalla legal y política, en defensa de los fideicomisos, tras el bloqueo de centenares de personas, profesionales afectados, muchos de ellos, en la sede de éste, que obligó a sesionar en la antigua casona de Xicoténcatl 9, en el Centro Histórico.

**DE ESTO Y DE AQUELLO**

**Al general** Salvador Cienfuegos Zepeda, secretario de la Defensa Nacional el sexenio pasado, no sólo le negaron la libertad bajo fianza de 750 mil dólares, sino que el juez Alexander MacKinnon anunció que este viernes firmará la orden para que sea trasladado a Nueva York, en donde se llevará a cabo el proceso en su contra.

**En su mañana** del lunes, el Presidente López Obrador declaró que solicitará al gobierno de Estados Unidos toda la información que tenga contra el exsecretario de la Defensa Nacional por presuntos vínculos con el crimen organizado para saber qué otros funcionarios mexicanos están involucrados en ese caso.

**Escala** peligrosamente el negocio de cobros en casetas de peaje en varias autopistas del país, sin que ninguna autoridad, ni siquiera elementos de la Guardia Nacional, haga algo para impedirlo, lo que genera, más que malestar, indignación de miles de conductores de todo tipo de vehículos, que son extorsionados impunemente.

**Esapasividad** policiaca y gubernamental contrasta con la celeridad con la que grupos de policías de la Ciudad de México reciben órdenes de desplegarse para que quienes protestan por la extinción de fideicomisos o por la falta de medicamentos oncológicos a menores con cáncer sean dispersados.

**A pesar** de que al menos en una decena de entidades federativas se registran “repuntes”, no rebotes, de coronavirus, el Presidente y la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, lo niegan y coinciden en que “vamos bien” frente a la pandemia y de que el propio secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, advirtió el riesgo de “un posible rebrote”.

**El doble** revés electoral a Morena en las elecciones del domingo en Coahuila e Hidalgo, más que un regreso triunfal del PRI, fue la reacción ciudadana a ese Movimiento fundado por el Presidente López Obrador que aun en el poder sigue sin dar pie con bola de cara a las elecciones de 2021.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/10/2020	NEGOCIOS	15



• PUNTO Y APARTE

## Asficiente recorte a transferencias estatales y salud, en vilo

aguilar.thomas.3@gmail.com

Por Ángeles Aguilar

**C**on el agua al cuello... La llegada de la pandemia derivada por el Covid-19 encontró mal paradas a las frugales finanzas estatales.

Hoy en el país se reportan cerca de 855 mil casos de contagio acumulados y más de 86 mil 338 fallecimientos. Sólo una entidad, Campeche, ha alcanzado el añorado semáforo verde que indica un bajo riesgo sanitario.

Por el contrario, el temido rebrote es ya una realidad en 8 entidades que son Aguascalientes, Coahuila, Chihuahua, Durango, Nuevo León, Zacatecas, Hidalgo y Querétaro. Otras más podrían sumarse en los siguientes meses dada la temporada de frío, lo que representará una enorme amenaza para los apretados ingresos locales.

Ya desde el año pasado las transferencias federales, que representaban entre el 76% y hasta el 96% de los recursos disponibles para los gobiernos subnacionales sufrieron una reducción. Las participaciones que se agrupan en el Ramo 28 cayeron 0.1%, en tanto que las aportaciones lo hicieron 0.3%.

Asimismo, en este funesto 2020 la contracción económica se tradujo en una reducción de las transferencias federales cercana al 2%. **Ups...**

**Salud estatal en aprietos...** En ese contexto, el ampliar la atención en salud podría ser una auténtica misión imposible para los estados.

Para el 2021, el presupuesto proyecta un gasto federalizado de apenas 1 billón 867 mil 338.4 pesos, un 5.5% menos a lo aprobado para este 2020 y el más bajo en los últimos 8 años.

Lo anterior se explica por una baja en las participaciones del 6.4% y de las aportaciones del 1.1%.

**Christopher Cernichiaro**, especialista del CIEP, hace ver que del 2013 a la fecha se observa un recorte del 77% en pagos por convenios, subsidios y, peor aún, en los recursos destinados para la protección en salud, rubro nodal de cara a la crisis por el Covid-19.

De igual forma, menores participaciones significan restricciones en el funcionamiento de instituciones, como universidades y dependencias, pues 85% de estos flujos se destinan a ese fin.

Mientras que las aportaciones son indispensables para cumplir con los objetivos de educación, seguridad, infraestructura y salud...

**Sálvese quien pueda...** Además, en 2021, los recortes serán generalizados, por lo que se verán perjudicadas tanto a entidades con menor dependencia a estos recursos como aquellas que literalmente sobreviven de ellos.

En ese sentido, apunte a Chiapas, Oaxaca, Tabasco y Guerrero en donde el gasto federalizado representa entre 94.5% y hasta 96.3% de su presupuesto.

Chiapas será el más afectado, pues experimentará una reducción de ese ingreso del 7.4%, básicamente por un recorte del 7.5% de sus participaciones y del 3.8% en sus aportaciones.

Sin embargo, la salud de Tabasco podría ser la que más peligre, máxime que en ese año recibirá 10.6% menos recursos por concepto de aportaciones. Así que bienestar en vilo...

### PROGRAMA DE APOYO A BANCA UNA ASPIRINA

**El pasado 23 de septiembre...** se anunció la segunda fase del programa de apoyo a la banca. Sin embargo, el esquema será sólo un alivio temporal para bancos chicos dados los límites que establece.

De acuerdo con la calificadora Fitch, al mando de **Carlos Fiorillo**, al primer semestre un 67% de los bancos mexicanos con calificaciones internacionales tienen perspectiva negativa, así como 33% de las entidades evaluadas en escala nacional.

En ese contexto, para el cierre del año no se descartan más acciones negativas dado el probable deterioro de los activos bancarios y una mayor cartera vencida. Sólo **una aspirina...**